



Mujeres indígenas que experimentan violencia en la ciudad. Primeras aproximaciones

IVY JACARANDA JASSO MARTINEZ¹, Alejandro Martínez de la Rosa¹ y Bertha Esmeralda Sangabriel García²

1 Universidad de Guanajuato, 2 Universidad Veracruzana. ivyja@hotmail.com

Ivy Jacaranda Jasso Martínez 1, Alejandro Martínez de la Rosa¹, Bertha Esmeralda Sangabriel García², 1 Universidad de Guanajuato, ivyja@hotmail.com, de_la_rosaalejandro@hotmail.com 2Universidad Veracruzana, esmeralda.sangabriel@gmail.com

En esta participación se exponen algunos de los resultados generados a partir de la aplicación de un cuestionario a mujeres otomías residentes en la ciudad de León, Guanajuato, así como de entrevistas a mujeres tzotziles que también viven en esta ciudad. El objetivo de la investigación fue identificar experiencias de violencia que viven mujeres adultas (la mayoría con hijos) que han llegado a la ciudad provenientes de otros estados del país en los últimos años. Se definió como interés conocer si estas mujeres viven procesos de cambio de roles, empoderamiento o de mayor sujeción una vez que residen en contextos urbanos. Entre las principales conclusiones tenemos que en la mayoría de los casos las mujeres refirieron experiencias de violencia familiar, pero además también afirmaron vivir violencia en el ámbito público, especialmente de parte de autoridades municipales, ya que su actividad laboral (comercio ambulante) ha propiciado discriminación, consignación de su mercancía y, en casos extremos, detención. En este sentido, han experimentado otros tipos de violencia y muy posiblemente se ha incrementado su exposición a ésta.